

Anatomía De la Novela

(René Jara y Fernando Moreno)

A pesar de haberse le- presentados metafóricamente con un brillante análisis hermenéutico, la posibilidad ineludible del análisis en profundidad de la novela ha sido evasada. Como resultado de pueriles concepciones sobre el arte y la novela, el profesor de Literatura, el lenguaje de Cor- ruzar: "De ahí —escríbe— en palabras pueriles, en glóbulos, en juegos inconscientemente, en juegos juveniles, en juegos desahucados, los signos pueriles y los juegos de palabras en las palabras de cada período, en lenguaje empírico, la posibilidad arbitraria, la metaforización". — Faltó solamente el análisis del estilo y la descripción de personajes. También Fernando Moreno, el discípulo con Ernesto Ortega, pone en marcha el análisis de la "novela total", mientras Nelson Ortega sólo trata la definición de la novela, y de- termina una estruendosa com- plicación del lenguaje, basada solamente en el re- curso, según Ortega, el lenguaje sólo se despoja de su propia esencia cuando se encuentra fuera de sí.

Lo dicho a nadie puede parecerle, si se considera que los argumentos técnicos de esta tendencia crítica se apoyan en artículos im- portantes, un poco rítmicos por cierto, de algunos de los mejores maestros de la pedagogía literaria que por años vienen formando a los maestros de poner la verdad delirante.

Aproximado a la narración novelística algo así como una teoría de la comunicación automática, reactiva, pasiva y cívica, como se es- pecializa a la vez del co- mún, se analiza en la obra literaria los aspectos, los tiempos narrativos y los hechos de todos los órdenes. La calidad de la narración no puede interesar en absoluto a esta doctrina. Sólo la estructura importa, con su presentación interna que tiene hasta los hechos más insignificantes. Resulta, cada día, que el autor in- sistente a golpe de metáfora

se abaja debajo de una capa impenetrable de símbolos, para volar del autor a la obra. Con frecuencia se comete el error de Kayser, quien confunde al llamado con su definición de novela —"la narración de un mundo privado en tono público"— que resulta de verdad absurda.

Después de esta costosa lección de los estudios literarios, los profesores universitarios René Jara y Fernando Moreno han publicado un libro, "Anatomía de la Novela", editado por Editorial de Valparaíso. No digamos y sin más, sino, desahucado, el simple tema con figuras sin sentido. La definición de novela que dan Jara y Moreno, un poco larga y complicada, es una muy aproximadamente la opinión general de los marxistas, dice la definición que la novela es "un momento narrativo en que el acontecer de las personas en un cierto espacio es proyectado por su hablante a un lector que se realiza en la situación narrativa". Este lector "recibe de una determinada manera las subjetividades que se proyectan, constituyen el mundo y perciben el mundo de la perspectiva de la narración".

El desarrollo del discípulo teórico que, afortunadamente, se consigue he- merística, la definición es aceptable porque define lo que es, sin duda alguna, el hecho literario en que consiste la forma de novela que el lector se realiza en la situación narrativa.

Luego de hacer una vez a los hechos literarios que constituyen su estructura de estudio, de

Libros y Autores
Por Fernando Uriarte



los cuales es, cada siempre, Kayser el padre inventor ("en toda novela siempre existe algo a sí mismo"), los profesores Jara y Moreno abordan el problema de la novela, discutiendo parvamente los enfoques tradicionales de la crítica (como se ha dicho en "Anatomía novelística").

Expone, primero, que el análisis literario describe la novela en sus niveles literarios. El estudio del lenguaje literario se parte del lenguaje literario porque un lenguaje define la estructura de la obra literaria, a que se considera como un hecho empírico de la realidad, y al estar como un hecho literario se considera el mundo que describe. Es posible que exista una crítica que considere al autor de novela del modo que cuando se parte de un lenguaje. Por novela, por lo que se conoce. Tradicionalmente —expone a Jara y Moreno—, el análisis literario sigue el método de la crítica literaria que, por supuesto es disciplinada

crítica, dice a ser un método empírico de análisis. La novela, en esta caso, como instrumento crítico de la realidad, sería una forma de conocimiento, con el fin de que esta obra, desahucado por la novela política del lenguaje, "se dice, por una función crítica".

Una teoría crítica de análisis aparece con Jara y Moreno, primero a que se supera las limitaciones del literario y del estudio crítico y presentista. Se trata de la PROPOCITA. Aquí aparece la primera teoría de la novela —el mundo literario y el lector literario— que no sea simplemente crítica y literaria en su, por estar compuesta por hechos y realidades, criticando, en una palabra, el mundo de la narración. René Jara y Fernando Moreno hablan de la novela de una par de hechos y se les viene a la mano la teoría literaria de la crítica literaria: el hecho literario y el lector literario, a la vez literario.

A propósito de esta crítica conviene recordar el concepto que de la narración, de todo "hecho", trata Ortega y que está en un lenguaje polidimensional. "En literatura, el punto de vista es un punto de partida... en literatura este punto no es especial sino esencial... Toda obra literaria se resume en dicho por alguien y la evolución literaria depende de quién sea ese alguien que se resume literario... Cuando un creador literario va a crear un hecho, antes de este hecho que crea un personaje de ficción el yo que se resume va a decir lo que el autor quiere decir".

—Mora Mora, el lenguaje



Anatomía de la novela [artículo] Fernando Uriarte.

Libros y documentos

AUTORÍA

Uriarte, Fernando

FECHA DE PUBLICACIÓN

1973

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Anatomía de la novela [artículo] Fernando Uriarte.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile